



LA PROTESTA AUTONOMISTA EN 1887

POR EUGENIO ASTOL

El primer Directorio del Partido Autonomista —radicado en Ponce— se constituyó así: Director Político, Román Baldorioty

que haya podido dar origen a semejante procedimiento, inusitado en esta pacífica y morigerada provincia, aún en los tiempos más aciagos de la colonia.

Oprimidos por este infortunio se hallan los venerables ancianos don Ramón Baldorioty de Castro, Presidente del Directorio de entonces, don Ramón

USC UNIVERSIDAD DEL SAGRADO CORAZÓN

NOTA

Este documento no está disponible en línea. Puede encontrarlo en la Colección de Emilio S. Belaval en la Sala de Información e Investigación en la Biblioteca Madre María Teresa Guevara de la Universidad del Sagrado Corazón.

LUIS DE PORRATA



la protesta contra los inauditos procedimientos en forma mesurada pero con toda energía, por conducto y con las palabras de sus elementos directores. Todos arrojaron el peligro serenamente, obedeciendo a los íntimos dictados de su conciencia, por el buen nombre de la colectividad que regían, y en defensa del pueblo puertorriqueño, que miraba al Partido Autonomista, no sólo como el heraldo de sus aspiraciones más caras, sino como un legítimo mantenedor de sus tradiciones de cultura y de paz, cruelmente vulneradas en aquellos aciagos días.

Bueno es que se recuerde tan noble actitud. Y con esa mira, abriendo campo en estas columnas a una de las notas más altas de la historia de Ponce, pródiga en manifestaciones de civismo, reproducimos a continuación, tomándolos del Boletín Histórico del doctor Coll y Toste, los memorables documentos en que el Partido Autonomista dió solemne relieve a su protesta, como un eco de la voz del país.

DECLARACIONES DE LA DELEGACION DEL PARTIDO AUTONOMISTA PORTORRIQUEÑO Y EL DIRECTORIO

Nuestras aspiraciones esplendorosas, firmes y subyugadoras, necesitan tener por vestales las hermosas virtudes del civismo.

Mientras éstas mantengan vivo el fuego sagrado, aquéllas no pueden ser jamás debilitadas ni desvanecidas por el terror y la arbitrariedad.

Los pueblos que aman el orden y la justicia, que quieren la paz del derecho y del progreso como el puertorriqueño, del que es encarnación viva y palpante el Partido Autonomista, triunfan en todos sus empeños, a despecho de los que quieren encerrarlos en el estrecho moide de sus torpes egosismos y bastardas ambiciones.

Tal ha de ser el premio que nos reserve el porvenir, por nuestra perseverancia y fe en los ideales que sustentamos.

Tócale, pues, al Partido Autonomista Portorriqueño, ante los hechos que hoy presencia con asombro y dolor, permanecer firme en la legalidad, que es su divisa; ser esforzado en la defensa de su derecho, y con el corazón abierto a la esperanza de mejores días, y puesto en la justicia de su causa, mostrar que, ni le asustan los procedimientos de la violencia, ni le arredran los amaños tenebrosos de sus adversarios.

Por el Directorio:—Francisco Arce Romero; Rafael de León